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ATA 843 1 

Ata da octingentésima quadragésima terceira reunião Plenária, em convocação 2 

ordinária, do Conselho Regional de Psicologia – 8ª Região, realizada no vigésimo 3 

quinto dia do mês de abril do ano dois mil e vinte, em modalidade online, através de 4 

videoconferência, em atenção às Portarias CRP-PR n° 003 e 004/2020. 5 

Conselheiras(os) participantes: Psic. Célia Mazza de Souza (CRP-08/02052) – 6 

Presidente; Psic. Ana Lígia Bragueto (CRP-08/08334) – Vice Presidente; Psic. Angela 7 

Aline Haiduk Rosa (CRP-08/21752) – Secretária; Psic. Renata Campos Mendonça 8 

(CRP-08/09371) – Tesoureira; Psic. Caetano Fischer Ranzi (CRP-08/14605); Psic. 9 

Denis dos Santos Costa (CRP-08/10950); Psic. Gustavo Lacatus da Costa de Oliveira 10 

(CRP-08/20191); Psic. João Batista Martins (CRP-08/07111); Psic. Luccas Danniel 11 

Maier Cechetto (CRP-08/27520); Psic. Marcel Cesar Julião Pereira (CRP-08/20665); 12 

Psic. Nayanne Costa Freire (CRP-08/14350) (somente período da manhã); Psic. Pedro 13 

Braga Carneiro (CRP-08/13363); Psic. Thaynara Bianchessi Nagliate (CRP-08/28273); 14 

Psic. Vanessa Jacqueline Monti Chavez (CRP-08/19849); Psic. Andressa Roveda 15 

(CRP-08/08990); Psic. Flavio Voigt Komonski (CRP-08/19733) (somente período da 16 

tarde); Psic. Luciana de Almeida Moraes (CRP-08/14417); Psic. Natalia Cesar de Britto 17 

(CRP-08/17325); Psic. Paulo Cesar de Oliveira (CRP-08/17066) (somente período da 18 

tarde); Psic. Priscila Soares Pereira do Nascimento (CRP-08/12303); Psic. Ramon 19 

Andrade Ferreira (CRP-08/28114); Psic. Sara Gladys Toninato (CRP08-/07092). 20 

Também presentes: Maurício Cardoso da Silva – Gerente Administrativo Financeiro; 21 

Psic. Allana Pazotti Figueiredo (CRP-08/25326) Assessora Técnica I; Psic. César 22 

Rosário Fernandes (CRP-08/16715) Assessor Técnico; Karla Lucélia Losse Mendes 23 

(Assessora de Imprensa); Ellen Nemitz (Jornalista do CRP) (somente período da tarde); 24 

Psic. Milena Luiza Poletto (CRP-08/13828) Coordenadora de Comissões 25 

Especiais/Temáticas; Psic. Elaine Bernert(CRP-08/14475) Coordenação Técnica – 26 

Comissão de Orientação e Fiscalização; Psic. Altieres Edemar Frei (CRP-0820211) - 27 

Assessor de Pesquisa (somente período da tarde), Psic. Maynara Helena Flores 28 

Martins (CRP-08/24595) Comissão Gestora - Maringá (somente período da tarde); Psic. 29 

Valéria Mendonça Barreiros (CRP-08/11013) Comissão Gestora – Londrina; Psic. 30 

Andressa Trevisan dos Santos (CRP-08/19582) Coordenadora da Comissão Psicologia 31 

na Assistência Social – Foz do Iguaçu; Psic. Antonieta Campos Serra Teixeira dos 32 

Santos (CRP-08/25671) Coordenadora da Comissão de Psicologia Ambiental - Curitiba; 33 

Psic. Deborah Hikari Morimoto Ota (CRP-08/30525) Colaboradora da Comissão de 34 

Psicologia do Esporte – Londrina; Psic. Fabíola Macedo de Campos (CRP-08/14206) 35 

Colaboradora da Comissão de Mobilidade Humana e Trânsito – Curitiba; Psic. Flavio 36 

Luiz Batista (CRP-08/29922) Coordenador da Comissão de Psicologia do Esporte – 37 

Curitiba; Psic. Giovanna Kluppel Strobel (CRP-08/24770) Coordenadora da Comissão 38 

de Neuropsicologia – Curitiba; Psic. Jane Carmen da Silva Machado (CRP-08/11896) 39 

Coordenadora da Comissão de Mobilidade Humana e Trânsito – Curitiba; Psic. Kathia 40 
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Regina Galdino de Godoy(CRP-08/14630) Coordenadora da Comissão de Psicologia 41 

na Assistência Social – Londrina); Psic. Rachel Gonçalves da Silva (CRP-08/18648) 42 

Coorenadora da Comissão de Neuropsicologia – Londrina; Psic. Rosiane Martins de 43 

Souza (CRP-08/14328) Coordenaroda da Comissão Étinico Racial; Psic. Simone 44 

Cristina Gomes (CRP-08/14224) Coordenadora da Comissão de Psicologia na 45 

AssistÊncia Social – Maringá (somente período da manhã); Psic. Tamiris Sasaki de 46 

Oliveira (CRP-08/17387) Colaborada da Comissão de Avaliação Psicológica – Londrina 47 

(somente período da manhã); Psic. Thamara Crsitina Cozer Nawakoski (CRP-48 

08/27834) Colaboradora da Comissão de Ética – Curitiba; Comissão Setorial Oeste: 49 

Psic. Fernanda Moraes de Carvalho (CRP-08/24034); Psic. Loan Aparecido dos Santos 50 

Amaral (CRP-08/31278); Psic. David Ferreira Santiago (CRP-08/31229); Psic. Fabiana 51 

Denise Xavier (CRP-08/29567); Comissão Setorial Norte Pioneiro: Psic. Eduardo da 52 

Silva Antonio (CRP-08/30797); Comissão Setorial Centro Ocidental: Psic. Griziele 53 

Martins Feitosa (CRP-08/9153); Psic. Lismara Maria de Oliveira CRP-08/20271; 54 

Comissão Setorial Noroeste: Psic. Rodrigo Taddeu da Silva (CRP – 08/22826); 55 

Comissão Setorial Centro Oeste: Psic. Gustavo Bianchini Porfirio (CRP-08/30317); 56 

Comissão Setorial dos Campos Gerais: Psic. Gustavo Filipowski (CRP-08/27778); Psic. 57 

Luiz Henrique Palavacin Selivan (CRP-08/23504) - somente período da manhã. 58 

Havendo quórum, às 09 (nove) horas tem início a reunião Plenária, com breve 59 

apresentação das(os) participantes. Conselheira Celia expica a metodologia da 60 

Plenária e as circunstâncias para sua realização neste formato, a saber, a pandemia da 61 

COVID-19. 1. APROVAÇÃO DE ATA Em regime de votação, é aprovada por 62 

unanimidade de votantes a Ata da 842ª reunião Plenária, realizada no dia 28 de março 63 

de 2020. 2. INFORMES 2.1. Portarias CRP-08 n° 003 e n° 004/2020 Gerente Maurício 64 

informa que as portarias continuam vigentes. A última portaria aponta para prazo de 65 

retorno ao trabalho presencial como indeterminado. Questiona qual o entendimento do 66 

Plenário a respeito da manutenção do teletrabalho. Conselheiro Pedro recomenda 67 

acompanhar o Decreto do Governo do Estado do Paraná (4320/2020), que também não 68 

traz ainda uma previsão pra retorno. Sugere continuar em teletrabalho, acompanhando 69 

a legislação estadual. Compreende que não há possibilidade segura (em termos de 70 

saúde pública) para o retorno neste momento. Conselheira Célia informa que alguns 71 

Conselhos Regionais estão querendo retornar com o trabalho presencial, em regime de 72 

plantão. Acrescenta que em alguns Estados a situação é desoladora quanto à COVID-73 

19. Entende que o retorno não deve acompanhar somente a legislação do Governo, 74 

mas especialmente as orientações da OMS e Organização Panamericana. Há que se 75 

ter um cuidado com a saúde coletiva. Afirma que, antes do fim de maio, não haverá 76 

retorno ao trabalho presencial. Gerente Maurício acrescenta que essas informações 77 

serão repassadas às(aos) funcionárias(os), prestadores de serviços e psicólogas(os) 78 

que buscam atendimento nas sedes. Complementa com informações sobre os 79 

procedimentos administrativos para entregas de CIP e aponta que não tem 80 
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apresentado problemas quanto a isso. 2.2. Economia quanto ao teletrabalho e 81 

realização de plenárias online Gerente Maurício informa que o teletrabalho do CRP-82 

PR proporcionou uma economia de R$ 70.807,00, referentes a não concessão de 83 

passagens, ajudas de custos, diárias, hospedagens, etc. Explica que se trata de um 84 

valor médio, pois o valor real dependeria do número de participantes das cinco 85 

Plenárias que aconteceriam no período. Acrescenta que R$ 9.891,00 foram 86 

economizados com as(os) funcionárias(os), uma vez que não estão sendo fornecidos 87 

vale-transportes durante período de teletrabalho, somente ajuda de custo para 88 

despesas de ordem doméstica (internet, energia elétrica, etc). 2.3. Portaria 89 

Administrativa CRP-PR 005/2020 que normatiza o recebimento de representações 90 

éticas por e-mail Conselheiro Luccas informa sobre a publicação da Portaria, cujo 91 

objetivo é garantir a segurança sanitária das(os) funcionárias(os) e partes envolvidas 92 

nos processos, mas também garantir que o serviço continue ocorrendo. Sua publicação 93 

também está baseada nas determinações do CFP quanto às suspensões de prazo dos 94 

processos (Instrução Normativa CFP n° 001/2020). Apresenta o texto da Portaria. 95 

Conselheira Nayanne explica que, na COE, há uma preocupação quanto ao acúmulo 96 

de processos. O entendimento da Comissão é de que há possibilidade de realizar 97 

Plenárias online para apreciação de relatórios investigativos e de reconsideração. 98 

Explica que o CRP-12 esboçou uma Portaria para apreciação da SOE (CFP). 99 

Compreende que há demanda para realização das Plenárias online. Se aprovada a 100 

proposta pelo Plenário, explica que a COE também elaboraria uma Portaria para 101 

regulamentar o funcionamento. Conselheira Célia solicita parecer do Departamento 102 

Jurídico (DJ) quanto ao fato de que é a Presidência a(o) primeira a receber as 103 

denúncias. Sugere consultar o DJ para que não haja problemas quanto a COE receber 104 

primeiro, conforme consta na Portaria – embora isso seja compreendido meramente 105 

como uma questão administrativa. Quanto à realização de Plenárias Online, informa 106 

que, em reunião de Presidentes dos Conselhos de Psicologia, ficou acordado que a 107 

SOE seria questionada a respeito, pois isso também se relaciona com os prazos da 108 

justiça comum. Sugere aguardar o retorno do CFP (SOE) para então deliberar sobre o 109 

agendamento ou não de uma Plenária online específica da Comissão de Ética, para 110 

apreciação de relatórios investigativos, de reconsideração e até de julgamento. 111 

Conselheira Ana Lígia recomenda publicar no site as informações sobre as denúncias 112 

por e-mail. Questiona se foi discutido também sobre a possibilidade de realizar 113 

julgamentos, não só relatórios investigativos e de reconsideração. Conselheira Célia 114 

explica que as orientações do CFP (SOE) devem valer para todas as etapas dos 115 

processos. Reforça a necessidade de aguardar o posicionamento do Federal. Explica 116 

que no começo de maio esse retorno deve vir do CFP. 2.4. Grupos de Trabalhos 117 

(GTs) constituídos para acompanhamento Psicólogo Angelo apresenta a relação de 118 

Grupos de Trabalhos (GTs) constituídos pelo atual Plenário, juntamente com sua 119 

composição. Informa que a relação está disponível nas pautas enviadas a todas(os). 120 
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Explica que, exceto o GT de Revisão da Resolução CRP-PR n° 001/2017 (Políticas 121 

Públicas e Controle Social), os demais continuam em aberto. Compreende que a 122 

pandemia tem colocado outras prioridades para o trabalho do CRP como um todo, 123 

porém reforça que – em alguns casos – talvez seja possível retomar os trabalhos. Até 124 

porque, agora, é possível assimilar melhor a realidade que o cenário político e sanitário 125 

do país nos impõe. Além disso, alguns GTs também já vinham fazendo reuniões online, 126 

em função da participação de componentes que residem em várias regiões do Paraná. 127 

Psicólogo Angelo cita que o objetivo de pauta-los não é “cobrar” andamento de 128 

trabalho, mas sim rememorar ao Plenário das atividades em andamento, bem como 129 

pedir que cada grupo avalie a possibilidade ou não de retornar (como e quando). 130 

Conselheiro João compreende o cenário sanitário, mas entende que alguns Grupos de 131 

Trabalhos precisam “caminhar”, pois dão sustentação para o funcionamento de todos 132 

os outros setores do Conseho. Cita, como exemplo, o GT para revisão do Regimento 133 

Interno. Conselheira Célia se compromete a retomar o GT na próxima semana. 2.5. 134 

Muro externo do CRP-PR - opções de design Conselheira Célia explica sobre o 135 

processo para pintura do muro. Fora realizado um “briefing” junto ao artista Gustavo 136 

Santos (Gustas), com convite às Comissões de Comunicação e Direitos Humanos. 137 

Psicólogo Angelo complementa que as opções foram encaminhadas por e-mail, com 138 

indicativo para que as(os) interessadas(os) em votar se manifestassem até ontem, dia 139 

24/04. A ideia era passar como informe o resultado do votação, contudo poucas 140 

pessoas votaram. Conselheiro Marcel sugere outras opções de pintura. Informa que 141 

não se sente contemplado com as opções apresentadas. Conselheira Célia recomenda 142 

que os votantes enviem seus votos até meio dia de hoje, para o e-mail da gerência 143 

técnica, para contabilização, com indicação se sentem contemplados ou não pelas 144 

opções (se for o caso). 2.6. Lives - processo de construção e orientações 145 

complementares para etapas Psic. Cesar, Assessor Técnico de Políticas Públicas, 146 

apresenta o processo de construção das lives do CRP-PR. Explica que diversas 147 

Comissões Especiais apresentaram a demanda de construção destas atividades 148 

virtuais, desde os primeiros momentos da pandemia, e que foram orientados a 149 

aguardar a estruturação dos fluxos de trabalho – em especial – da Comunicação Social 150 

e equipe técnica do Conselho. Informa que diante da proposta de lives da Comissão 151 

Setorial dos Campos Gerais e da Comissão de Psicologia na Gestão dos Riscos e 152 

Desastres, houve a construção de uma sugestão de metodologia para a realização das 153 

lives. Explica que em debate junto a Diretoria, definiu-se duas etapas, a primeira sendo 154 

para temas mais gerais, como as notas técnicas recentemente publicadas, e uma 155 

segunda para temas específicos. Explica que as Psic. Milena e Allana fizeram contato 156 

com as Comissões do CRP, para colher sugestões de temas, datas, convidados e 157 

metodologia das lives e que aguardam retorno do Plenário até o dia 30 de maio. A partir 158 

daí serão construídas coletivamente as próximas lives, de modo a abarcar a pluralidade 159 

do Conselho e evitar retrabalho. Psic César apresenta a prévia das lives propostas pela 160 
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Comissão de Riscos e Desastres e Campos Gerais, conforme solicitação da Diretoria, 161 

enfatizando que é uma versão ainda não sistematizada diante das respostas das 162 

Comissões e que pode ter diversas alterações. Conselheira Ana Ligia complementa 163 

que algumas lives já foram propostas. A ideia é que cada live tenha, ao menos, um(a) 164 

conselheira(o), colaborador(a) e ainda um(a) convidado(a), com expertise na área e no 165 

tema. Reforça a importância das Comissões indicarem temas e convidadas(os). Pede 166 

apoio e manifestação das(os) conselheiras(os) para conduzirem as lives, no que diz 167 

respeito à apresentação política de gestão. Explica sobre o formato e os temas já 168 

levantados, conforme encaminhado por e-mail a todas(os). Psicóloga Valéria elogia a 169 

iniciativa. Informa que a primeira live foi muito importante. Considera que as lives se 170 

configuram como um espaço político do Conselho e ressalta a produção técnica do 171 

Conselho neste período. Entende que as lives contribuem para um outro formato de 172 

comunicação, mais direto e mais leve, onde é possível que o CRP expresse seus 173 

posicionamentos a respeito da pandemia, dos direitos humanos, etc, sem se prender à 174 

linguagem legalista. Cita que, na ABRAPSO, o formato utilizado é: uma semana do 175 

núcleo nacional e na, outra semana, dos núcleos estaduais. Propõe que as lives do 176 

CRP sejam organizadas passando pelas sedes (uma semana de cada). Complementa 177 

sobre a importância de interlocução com outros profissionais e com a sociedade geral. 178 

Cita exemplos de outras instituições (Instituto Silvia Lane, ABRAPSO, etc), reforçando a 179 

necessidade de posicionamentos políticos do Conselho a respeito. Conselheiro Marcel 180 

questiona sobre o fluxo de construção das próximas lives, definição de temas, se as 181 

Comissões tem (ou terão) autonomia para definir. Questiona se foi construído pela 182 

equipe ténica ou se há um grupo responsável pela sua organização. Entende que isso 183 

o coloca em “saia justa” com a Comissão de DH, tendo em vista que já foi procurado 184 

pelos colaboradoras(es) para realização de lives e tinha a informação de que não era 185 

possível realizá-las. Conselheira Ana Lígia explica novamente sobre o processo de 186 

construção. Informa que as Comisões podem encaminhar as sugestões para a psic. 187 

Milena e, de forma conjunta, com temas correlatos, as(os) colaboradoras(es) definem o 188 

formato e as(os) convidadas(os). Conselheiro Marcel aponta que ficou surpreso com a 189 

organização prévia das lives, sem passar pelas Comissões. Psicóloga Milena 190 

complementa sobre e-mail de orientação enviado às Comissões, com recomendação 191 

para que se manifestassem até o dia 30 de abril, com sugestões de temas, 192 

convidadas(os), para realização das lives etc. Trata-se de uma proposta inicial, que 193 

pode ser modificada de acordo com o que for discutido nas Comissões. Conselheira 194 

Célia propõe que o assunto seja retomado nesta Plenária, com ponto de discussão – o 195 

que é acatado pelas(os) participantes. 2.7. Reunião de Comissões Especiais de 196 

Jurídica e Avaliação Psicológica sobre a realização de perícias online Conselheira 197 

Luciana informa sobre reunião realizada entre as Comissões, com a participação de 198 

conselheiras do CFP. Explica que, primeiramente, a Cons. Katya (CFP) fez uma 199 

exposição sobre como está o debate sobre a realização de avaliações psicológicas no 200 



 
 

 6 

contexto da pandemia, especialmente quanto ao entendimento do CFP sobre a 201 

possibilidade de realização de procedimentos por meios virtuais/remotos. Informou que 202 

será lançada, em breve, uma Nota Técnica nacional sobre Avaliação psicológica em 203 

diversos contextos. Destacou que o documento pretende reiterar e reforçar 204 

posicionamentos do Sistema Conselhos de que a avaliação psicológica não se resume 205 

a aplicação de testes, mas que se trata um processo composto não apenas pela 206 

aplicação de instrumentos, mas muito pelo manejo da(o) profissional; em suma, que há 207 

procedimentos passíveis de serem realizados por meio remoto, contudo há também 208 

aqueles em que é imprescindível serem realizados presencialmente. Após este repasse 209 

feito em reunião, conselheira Luciana informa que as profissionais que atuam no 210 

Judiciário fizeram relatos sobre suas realidades e as estratégias que já vêm adotando 211 

em seus locais de trabalho. Explica que a conselheira Marina (CFP) também informou 212 

sobre reunião promovida pelo CFP, na qual pretendem debater a questão das 213 

avaliações psicológicas no âmbito jurídico, e que já tiveram contato com profissionais 214 

que atuam no TJSP. Sua exposição corroborou a fala da conselheira Katya (CFP), no 215 

sentido de que não se pode abrir mão de outras defesas que o Sistema Conselho já 216 

vem fazendo quanto ao exercício profissional, como também sobre Direitos Humanos e 217 

a atuação da Psicologia em contextos de vulnerabilidade e risco; também sinalizou a 218 

necessária atenção ao que é demanda para a Psicologia e o que são demandas 219 

institucionais. Por fim, informou que será discutida a possibilidade de criação de Nota 220 

Técnica nacional específica para a atuação no Judiciário, tal como foi produzida sobre 221 

Sistema Prisional e Socioeducação. Conselheira Luciana aponta que a avaliação das 222 

Comissões é que deve-se aguardar tanto a Nota Técnica sobre Avaliação psicológica 223 

em diversos contextos quanto os resultados da reunião realizada pelo CFP ontem 224 

(23/04). Isto porque é fundamental que o Sistema Conselhos se mantenha afinado, no 225 

que se refere às orientações emitidas pelo CFP e pelos CRPs. Contudo, pode ser que 226 

os documentos nacionais não alcancem as "minúcias" da atuação profissional no 227 

âmbito do Judiciário, e até mesmo da realidade paranaense, no que pode ser 228 

necessário algum complemento por parte deste Conselho Regional. Frisa que, portanto, 229 

decidiram já iniciar o esboço de uma orientação regional que pudesse complementar 230 

e/ou discutir com mais profundidade e foco a atuação no Judiciário. 2.8. Atuação do 231 

CRP-PR, concepção de papel orientativo e produções durante a pandemia 232 

Conselheira Célia manifesta sua preocupação com orientações à categoria que podem 233 

ser mal interpretadas pelas(os) Psicólogas(os). Cita, como exemplo, a recomendação 234 

do CFP para que os atendimentos presenciais fossem suspensos, exceto os 235 

emergenciais. Mas, reforça que se trata de recomendação. Os Conselhos não tem 236 

poder de suspender os atendimentos, pois isso é da autonomia da(o) profissional. 237 

Conselheiro João reflete sobre a importância de que as Comissões também organizem 238 

reuniões “abertas”, mesmo que online, durante a pandemia. Entende que as pessoas 239 

podem se sentir ainda mais distantes do Conselho neste período – tendo em vistas as 240 
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movimentações das prefeituras, aberturas de comércios, etc. 3. COMISSÕES DE 241 

PSICOLOGIA NA ASSISTÊNCIA SOCIAL Discussão apresentada pelas Comissões de 242 

Psicologia na Assistência Social. Explicam sobre grupo de coordenadoras(es) e reunião 243 

realizada entre as CPAS, onde foi possível discutir sobre como as(os) profissionais 244 

estão se sentindo neste momento de pandemia nos serviços do SUAS. A situação foi 245 

também compartilhada com a Comissão de Orientação e Fiscalização (COF), para 246 

orientações aos gestores – inclusive. Depois veio a publicação da Nota Técnica CRP-247 

PR n° 002/2020 que, conforme informado pelas Comissões, tem auxiliado muito no 248 

trabalho das(os) profissionais. Psic. Cesar informa que enviou Ofícios específicos para 249 

as prefeituras de Cascavel, Londrina e Maringá, Curitiba, Quatro Barras, FEAES e 250 

SEJUF, questionando o processo de organização do trabalho em regime de 251 

teletrabalho, bem como protocolos de segurança e garantia de EPIs para as(os) 252 

trabalhadoras(es). Informa também que enviou o Ofício 40/2020 do CFP para todas as 253 

399 prefeituras do estado do Paraná e que não houve retorno. Explica que tem atuado 254 

com essas frentes mais gerais (como as recomendações do CFP, para todas as 255 

prefeituras) e com ofícios construídos sob demanda da COF e Comissões, caso a caso. 256 

Explica que diante das queixas relatadas por psicólogos de um dos municípios do 257 

estado, construiu um ofício circular com recomendações sobre as normativas do CRP-258 

PR, e que isto pode ser replicado para outras prefeituras. Psicóloga Simone parabeniza 259 

o trabalho do Conselho. Compreende que as intervenções do CRP dão forças para 260 

as(os) trabalhadoras(es) lutarem por serviços menos precarizados. Informa sobre 261 

recebimento no Conselho Estadual de Assistência Social (CEAS) de inúmeras 262 

denúncias quanto a contingenciamentos de gestões dos municípios. Acrescenta sobre 263 

os esforços do CEAS, com participação da sociedade civil, para publicação de 264 

documento de orientação (nota técnica) daquele Conselho. Cita que ontem (24/04) 265 

foram solicitados à SEJUF, via CEAS, vacinas para as(os) trabalhadoras(es) e EPIs. 266 

Também comentou sobre recorrer a advogados dos movimentos sociais e sindicatos 267 

para dar auxilio aos profissionais, visto que Ministério Público (MP) também está com 268 

atendimetno contingenciado. Psicóloga Simone informa sobre proposta de reunião 269 

online para ouvir as(os) colegas, organizada pela Comissão em Maringá, bem como, 270 

para criar encaminhamentos para a categoria. Conselheira Andressa questiona se é 271 

possível fazer denúncias individuais no Ministério Público do Trabalho (MPT). 272 

Conselheira Célia acredita que sim, mas compreende que reunir as situações e 273 

encaminhar via Conselho pode ser mais produtivo. Conselheiro João informa que 274 

participou da reunião da Comissão em Londrina. Propõe um esforço de articulações 275 

com os Sindicatos (locais e/ou dos Psicólogos - Sindypsi). Outra questão apontada 276 

naquela reunião, segundo cons. João, é a fragilidade que as(os) profissionais se 277 

colocam junto aos gestores. Considera importante a intervenção do Conselho neste 278 

sentido, mas defende outras ações com a categoria. Sugere usar o e-mail do CRP para 279 

enviar orientações a todas(os) as(os) Psicólogas(os). No mais, concorda com a fala da 280 
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psic. Simone. Conselheira Célia informa sobre as ações previstas para comunicação 281 

com a categoria: 1) card pra circular por WhatsApp, convidando as pessoas a 282 

conhecerem tudo que o Conselho está fazendo; 2) envio de mailing eletrônico, mais 283 

descritivo, ação por ação, no fim de abril; 3) envio de SMS para as(os) Psicólogas(os) 284 

convidando a conhecer as orientações. Psicóloga Andressa Trevizan cita que, em 285 

alguns momentos, onde se deixa a primazia da assistência social em prol do 286 

“assistencialismo”, é preciso que as(os) profissionais reforcem seu compromisso com 287 

os princípios básicos do SUAS. Psicóloga Rosiane defende que os ofícios de 288 

recomendações aos gestores sejam encaminhados a todas as prefeituras, com a 289 

indicação de que repassem as orientações às(aos) profissionais. Outra questão 290 

importante, pontua, é quanto às atribuições das(os) Psicólogas(os) na assistência 291 

social. Em que pese a boa-vontade dos profissionais, ressalta que é importante que se 292 

mantenham firmes naquilo que é de sua competência técnica dentro das estruturas 293 

onde se encontram. Psicólogo Luiz Hernique também recomenda enviar os 294 

documentos à SEJUF, para que sejam compartilhados com os Escritórios Regionais. 295 

Concorda com as questões trazidas pela psic. Rosiane. Preocupa-se com ampliação da 296 

demanda, com atendimentos aos públicos que já eram atendidos e que agora podem 297 

fircar sem atendimento, por conta das “mudanças” de atribuições. Cita, como exemplo, 298 

situações de violências contra mulher, criança e adolescentes, etc. Psicóloga Lismara 299 

compreende que o CRP pode auxiliar a inibir os ‘abusos’ sofridos pelas(os) 300 

profissionais, não somente orientando e articulado com Sindicatos, mas também contar 301 

com os Escritórios Regionais de Assistência Social - que também tem a competência 302 

de orientar e fiscalizar os serviços. Conselheira Célia resume as iniciativas possíveis: 303 

envio de ofício às Prefeituras, Secretarias e respectivas regionais. Reforça a 304 

importância das Comissões manterem seus calendários para discutir as situações e 305 

possíveis encaminhamentos. Conselheiro João recomenda o envio das atas pelas 306 

Comissões para sustentar as ações do Conselho. Conselheira Célia reforça a fala do 307 

cons. João, para que as informações circulem entre setores e Plenário. Psicóloga 308 

Andressa Trevizan ressalta a importância também da articulação com outras categorias 309 

para a defesa da Assistência Social enquanto política pública. É necessário orientar 310 

as(os) Psicólogas(os), mas também articular com outras profissionais. Sugere 311 

publicações conjuntas. Conselheira Célia compeende que é possível, tal como ocorrem 312 

em outras áreas – como na Saúde, por exemplo. 4. INSTITUTO SILVA LANE 313 

Plataforma emergencial para o enfrentamento da pandemia e da crise brasileira 314 

(Frente Brasil Popular e a Frente Povo Sem Medo) Conselheira Célia apresenta a 315 

pauta, também discutida em reunião ampliada da Diretoria. Trata-se de convite do 316 

Instituto Silvia Lane, conforme segue: “Queridas/os colegas das entidades da Psicologia, 317 
Reconhecendo a gravidade da situação configurada no país no momento, estamos avaliando a 318 
urgência da nossa articulação em torno de algumas ações e mobilizações comprometidas com 319 
a exigência de políticas públicas de enfrentamento à crise, a partir de princípios historicamente 320 
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defendidos por nós. Recentemente, a Frente Brasil Popular e a Frente Povo Sem Medo 321 
lançaram uma plataforma emergencial para o enfrentamento da pandemia e da crise brasileira, 322 
a qual compartilho em anexo. Essa plataforma ganhou, como apoio, assinatura de várias 323 
entidades e coletivos. Entendemos que a Psicologia deva atuar para essa convergência dos 324 
coletivos em torno de reivindicações e diretrizes para o enfrentamento da situação. 325 
Entendemos também que seria muito importante que as entidades da Psicologia participassem 326 
dessa construção, divulgando a plataforma, confluindo esforços e, também, contribuindo para a 327 
construção de propostas para a mesma. Assim, queremos propor um encontro virtual - 328 
“Psicologia e movimentos sociais no desastre do vírus corona: debate sobre a Plataforma 329 
proposta pela Frente Brasil Popular e Frente Povo Sem Medo”, com a participação de João 330 
Paulo da coordenação nacional do MST, para que, como coletivo, possamos fazer a discussão 331 
e construir proposições como Psicologia a serem incorporadas. O tempo urge e é importante 332 
estarmos juntas/os na defesa da vida nesse momento, marcando a posição e a contribuição da 333 
Psicologia. Aguardamos sinalização de disponibilidade das entidades através do email: 334 
isl@compromissosocial.org.br ou whatsapp: (11) 96578-4545. Com o desejo de que possamos 335 
estar juntas/os nessa luta. Assinam: INSTITUTO SILVIA LANE; ABEP – ASSOCIAÇÃO 336 
BRASILEIRA DE ENSINO DE PSICOLOGIA; ABPP – ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE 337 
PSICOLOGIA POLÍTICA; ABRAPSIT – ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE PSICOLOGIA DE 338 
TRÁFEGO; ANPSINEP – ARTICULAÇÃO NACIONAL DE PSICÓLOGAS (OS) NEGRAS (OS) 339 
E PESQUISADORES; CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA – 5ª REGIÃO – RIO DE 340 
JANEIRO; FENAPSI – FEDERAÇÃO NACIONAL DOS PSICOLÓGOS; FLAAB – FEDERAÇÃO 341 

LATINO-AMERICANA DE ANÁLISE BIOENERGÉTICA; LIBERTAS PSICOLOGIA”. 342 

Conselheira Célia explica que a preocupação é que o apoio do CRP seja interpretado 343 

como “partidário”. Questiona se cabe a assinatura do Conselho ou enquanto Movimento 344 

“É Tempo de Diálogo”. Conselheiro Luccas entende que não caberia assinar enquanto 345 

Conselho Regional, mas enquanto “Frente” ou “Sistema Conselhos”. Aproveita para 346 

refletir sobre os critérios e manejos implicados nas assinaturas de notas/documentos – 347 

especialmente àqueles que mencionam partidos políticos, por exemplo. Conselheira 348 

Celia aponta que essa reflexão também está presente nas reuniões de Presidentes dos 349 

Conselhos de Psicologia. Concorda que é preciso estar atento a isso. Conselheira 350 

Renata preocupa-se não somente com a visão da categoria em relação ao CRP, mas 351 

também da sociedade quanto ao lugar institucional do Conselho – especialmente em 352 

momentos de iniciativas legislativas que objetivam atingir o trabalho dos Conselhos. 353 

Psicóloga Valéria compreende sobre as funções precípuas do Conselho. Mas frisa que 354 

há um planejamento estratégico da gestão que sustenta o apoio aos movimentos 355 

sociais. Entende que é uma questão delicada e que pode ser confundida. Mas a 356 

discussão política, compreende, deve ser feita no sentido de posicionar-se 357 

favoravelmente aos Direitos Humanos (DH) e à uma sociedade igualitária. Manifesta 358 

seu voto de apoio à Plataforma. Conselheira Sara concorda com posicionamento da 359 

cons. Renata. Defende assinar enquanto Movimento. Conselheiro Luccas entende que 360 

os dois posicionamentos tem riscos. Concorda com as importâncias do apoio, sem 361 

dúvida, contudo sua preocupação está em antecipar um apoio sem antes discutir 362 
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critérios. Entende que a Plenária não é o fórum adequado para discutir apoio enquanto 363 

“Movimento”. Gostaria de saber as argumentações do CRP-RJ para o apoio 364 

manifestado. Sobre o risco de assinar documentos relacionados a DH, conselheiro 365 

Luccas considera que é permanente, haja vista – inclusive - os ataques sofridos  366 

durante o processo eleitoral. Reflete: qual é o “risco” mais acertado para o Plenário? 367 

Conselheira Célia cita as diferenças de “riscos” de assinar enquanto “Movimento” 368 

(processo eleitoral) e enquanto autarquia. A preocupação não está em defender os DH, 369 

mas sim em apoiar iniciativas que possam ser interpretadas como paralelas às funções 370 

precípuas da instituição. Reitera que existem iniciativas para acabar com os Conselhos 371 

sob a justificativa de que sustentam movimentos políticos e partidários. Psicóloga 372 

Antonieta se preocupa em assinar, como Conselho, iniciativas de instituições que 373 

visivelmente tem vínculos políico-partidários. Entende que o pedido se relaciona aos 374 

Direitos Humanos (DH), mas considera que há outras possibilidades de ação do CRP 375 

neste quesito, que não precisam necessariamente passar pelo apoio, e dentro das 376 

atribuições da instituição. Conselheiro João cita que todo posicionamento é político – 377 

pode favorever ou não a imagem da insttuição. Não se preocupa com ataques ao 378 

Conselho, porque este tipo de posicionamento está previsto inclusive no Código de 379 

Ética dos Psicólogos (CEPP). Entende que é um dever da instituição se manifestar, 380 

seja pelo CEPP, seja pelo compromisso ideológico que o atual Plenário tem. Manifesta-381 

se favorável ao apoio. Conselheira Sara reforça seu entendimento para não assinar 382 

enquanto CRP. Conselheria Andressa também manifesta-se contrária. Conselheiro 383 

Pedro defende apoiar ponto a ponto o material, sem enviar o nome do CRP-PR 384 

diretamente para composição do grupo, entendendo o risco indiscriminado dessa 385 

composição para a categoria e sociedade, diante de outros setores que podem imprimir 386 

retaliações ao Sistema Conselhos como um todo. Contudo, compreende, se há um 387 

desejo do Sistema Conselhos como um todo de assinar, considera viável. Conselheiro 388 

Pedro resume: convergir em alguns itens, de maneira à parte e sem assinar, e também 389 

promover a discussão a nível nacional (reuniões de Presidentes). Conselheiro Luccas 390 

não vislumbra questionamentos diferentes de outros que podem ser feitos quanto a 391 

outras ações do CRP. Crê que há um risco muito maior em recuar do que buscar 392 

articulações com outras frentes e movimentos, num cenário político que exige esssa 393 

articulação. Defende que o Conselho apoie. Considera ruim e periogoso usar o 394 

argumento de que não cabe a assinatura por conta das funções da autarquia, porque 395 

isso inclusive fragiliza a própria iniciativa. Sua preocupação é não ser justo com o 396 

conteúdo e com o momento vivenciado pelo país. Conselheira Célia cita que buscará 397 

as argumentações junto aos demais Presidentes dos Conselhos Regionais, para que a 398 

discussão seja feita enquanto Sistema. Quanto à possibilidade de assinar enquanto 399 

Movimento, será encaminhada ao grupo para discussão. Reforça que as implicações 400 

da assinatura não é somente em constar o nome do CRP, mas também quanto a 401 

necessidade e compromisso de indicar nomes e participar das ações seguintes. 402 
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Conselheiro Pedro compreende que não há um consenso enquanto Conselho para o 403 

apoio, sendo necessária uma maior reflexão. Conselheira Célia se compromete a 404 

buscar informações com outros Conselhos e retomar a discussão sobre possível apoio 405 

do CRP-PR nas próximas Plenárias. 5. COMISSÃO DE PSICOLOGIA NA 406 

ASSISTÊNCIA SOCIAL (CAMPOS GERAIS) Psicólogo Luiz Henrique apresenta o 407 

projeto de constituição da Comissão na região dos Campos Gerais. O projeto foi 408 

encaminhado com antecedência para leitura e versa sobre a política pública da 409 

assistência social. Explica os objetivos: “Levantar as demandas de trabalho, 410 

dificuldades e dúvidas dos profissionais de Psicologia que atuam na área da 411 

Assistência Social dos Campos Gerais em relação às funções do CRP; Criar espaços 412 

de diálogo entre profissionais da psicologia e CRP-PR; Proporcionar acesso a 413 

orientações técnicas já produzidas pelo CRP e CFP, bem como a discussão qualificada 414 

das mesmas; Produzir e disponibilizar materiais informativos e orientativos em 415 

colaboração com os demais profissionais; Realizar eventos direcionados à categoria 416 

sobre atuação profissional na Assistência Social”. A Comissão inicialmente será 417 

formada por: Psic. Luiz Henrique Palavicini Selivan CRP-08/23504 (coordenador); Psic. 418 

Gustavo Filipowski CRP-08/27778; Psic. Izabel Cristina Soares CRP-08/26904. 419 

Conselheira Angela informa do interesse de outras(os) profissionais para compor a 420 

Comissão. Cita os nomes das profissionais e irá encaminhar para composição. 421 

Encaminhamento: aprovada a constituição da Comissão de Psicologia na Assistência 422 

Social dos Campos Gerais. A primeira parte da Plenária (período da manhã) é 423 

encerrada às 12h50min, seguida por intervalo. A segunda parte da Plenária (período da 424 

tarde) tem início às 14h15min. 6. COMISSÃO DE ORIENTAÇÃO E FISCALIZAÇÃO 425 

(COF) 6.1. Minuta de Nota Técnica (NT) que orienta as psicólogas e psicólogos 426 

quanto a câmeras de segurança e vigilância em locais de atendimento 427 

Psicológico Psicóloga Elaine apresenta a minuta de nota técnica, construída pela 428 

COF. O assunto é remanescente de Plenárias anteriores. A nota foi construída para 429 

respaldar as(os) Psicólogas(os) frente aos serviços ou exigência de gestores. 430 

Conselheira Vanessa questiona se diz respeito às câmeras dentro dos consultórios. 431 

Conselheira Célia explica que sim. Conselheiro Pedro explica o formato da NT e as 432 

informações que reúne, no que diz respeito à legislação. Encaminhamento: não 433 

havendo objeções, o Plenário aprova por unanimidade a publicação da Nota Técnica. 434 

6.2. Cadastro E-PSI (atendimento online): informe sobre reunião entre COFs e 435 

CFP Psicóloga Elaine apresenta informações sobre a reunião. Pondera que, durante a 436 

pandemia, houve uma sobrecarga no cadastro E-PSI (atendimento online). Ressalta 437 

que o CFP orientou pela realização do cadastro para poder atender online, 438 

independente de o mesmo ter sido aprovado ou não pelos Conselhos Regionais. A 439 

partir disso, o Conselho Federal desenvolveu o cadastro simplificado do E-PSI. A 440 

reunião aconteceu na última semana, para que as Comissões de Orientação e 441 

Fiscalização fossem orientadas sobre o procedimento. Avalia que o cadastro 442 
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simplificado auxiliou muito no trabalho da COF. Problemas encontrados: sincronização 443 

de dados, necessidade de avaliação dos cadastros (perto de 1000 cadastros, no 444 

Paraná) e, ainda, dificuldade de profissionais enviarem e-mails – uma vez que o site do 445 

CFP não apontava os caminhos. Essa questão provavelmente será solucionada de 446 

maneira “manual”, em comunicação direta do CRP com o CFP. Conselheira Célia 447 

complementa com informações dos demais Regionais. Cita que SP, por exemplo, tem 3 448 

mil pedidos de cadastros diários. 6.3. Plataforma de Orientação sugerida pelo 449 

Conselho Federal de Psicologia em reunião de Presidentes Conselheira Célia 450 

informa que a plataforma é inspirada, também, nas publicações e organização de 451 

trabalho do CRP-PR. O CFP pretende lançar o mais breve possível a plataforma. 452 

Gerente Maurício complementa com informações do Grupo de Trabalho Nacional de TI. 453 

Crê que de 15 a 20 dias estará funcionando. Conselheiro João apresenta algumas 454 

preocupações quanto à plaforma. Questiona se o momento da implantação é o mais 455 

adequado, vistas as demandas e teletrabalho. Não seria interessante adiar o processo? 456 

– pergunta. Conselheira Célia considera que o momento exige essa articulação entre 457 

CRP e CFP. Considera que, quanto mais rápida a publicação da Plataforma, melhor 458 

para o Sistema Conselhos. Cita que, em reunião de Presidentes, muitos CRs apontam 459 

essa necessidade. Pondera, contudo, que não será o único canal de orientação, mas 460 

vem para complementar todos os outros já existentes. Conselheira Andressa 461 

compreende que a plataforma vem para agregar. Mas uma das preocupações trazidas 462 

na reunião da COF é a respeito da autonomia dos Conselhos Regionais para as 463 

orientações. Conselheira Célia informa que a autonomia será total. Reforça que o 464 

intuito é coletivizar as orientações de uma maneira mais eficaz, pois a legislação é a 465 

mesma para todos os Conselhos e psicólogas(os) do país. O histórico, inclusive, pode 466 

auxiliar os Conselhos Regionais menores que estão iniciando o trabalho agora. 7. 467 

SEDE DE LONDRINA 7.1. Campanha “Fique em Casa” Conselheiro João aponta que 468 

há uma série de orientações (provenientes de várias entidades) que remetem para que 469 

as pessoas permaneçam em casa durante a pandemia da COVID-19. Propõe que o 470 

Conselho também faça a sua, seguindo o mote. Explica que esta proposta apareceu 471 

nas reuniões da Comissão Gestora da sede de Londrina e em outras reuniões de GTs 472 

e publicações do Conselho. Psicóloga Valéria concorda que é um ponto importante a 473 

ser debatido, tendo em vista as manifestações dos governos (federal e estaduais). 474 

Complementa que o tema já circulou na Comissão Temática e, por último, foi trazido na 475 

Comisão Gestora, numa perspectiva de acompanhar os “enfrentamentos” promovidos 476 

pelas organizações de saúde. Sugere a criação de cards para o site e redes sociais. 477 

Também compreende que essa fala deve permear as lives previstas. Ressalta que tem 478 

ouvido falas de psicólogas(o), das clínicas privadas, que estão atendendo 479 

normalmente. Preocupa-se com isso, pois, por mais cuidados que a(o) profissional 480 

possa ter na higiene de seu consultório, realizar atendimentos presenciais contribui 481 

para a circulação de pessoas. Psic. Cesar concorda que é importante que o CRP-PR 482 
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contribua para ampliar a difusão das recomendações de autoridades sanitárias para o 483 

distanciamento social, com ênfase no isolamento horizontal. Pontua que, no entanto, é 484 

preciso construir essa campanha de forma estratégica, uma vez que a categoria pode 485 

interpretá-la mal. Cita exemplo de quando parte da categoria entendeu que o CRP 486 

determinava a suspensão de todas as atividades psicológicas de forma presencial, 487 

quando na verdade a autarquia informava que suspenderia os atendimentos 488 

presenciais dos funcionários das sedes do CRP. Também menciona que as(os) 489 

psicólogas(os) tem uma expectativa de que o CRP vá orientar sobre o exercício 490 

profissional e, mais do que isso, do trabalho. Pondera que como a categoria está 491 

vivendo uma tensão muito grande com relação a demissões, empobrecimento, 492 

suspensão de pagamentos, precarização ainda maior das condições do trabalho, 493 

qualquer campanha que façamos vai ser interpretada por essas “lentes”. Pondera que o 494 

CRP-PR teve pouca posição pública acerca da precarização das condições de vida 495 

destas(es) psicólogas(os) no contexto da pandemia, com exceção das medidas 496 

administrativas com relação a pagamento de anuidades, o que ressalta que já é 497 

bastante coisa. Sugere então que o CRP-PR faça algum tipo de campanha “Fique em 498 

Casa” atrelada à defesa do trabalho, de condições não-precarizantes, de salvaguarda 499 

ao emprego da categoria, para que todas e todos tenham condições de “ficar em casa”. 500 

Conselheiro Marcel pondera que não pode haver contraposição entre “economia e 501 

saúde” e que não se pode aliar a um discurso que incentive o fim do isolamento social. 502 

Conselheira Renata defende que a categoria previligie outras formas de atendimento, 503 

que não o presencial. Compreende que é papel do CRP a proteção à sociedade, 504 

recomendando à categoria que, sempre que possível, utilize outras formas que não a 505 

presencial. Psicóloga Antonieta concorda em informar à sociedade sobre como pode se 506 

dar o trabalho neste momento. Pondera que as redes sociais não necessariamente 507 

alcançam a sociedade, por conta do público que atingem. Conselheira Ana Ligia não 508 

observa discrepâncias entre as falas. Defende que a categoria siga as orientações das 509 

autoridades sanitárias. Conselheiro Marcel compreende que criar a campanha é marcar 510 

politicamente uma posição. Tem nítida a posição de apoio à OMS, de manter o 511 

isolamento social, sempre que possível e necessário. Defende que o CRP pare de se 512 

pautar por comentários nas redes sociais, pois, inevitavelmente, se posicionar 513 

politicamente traz prós e contras. Conselheiro Marcel preocupa-se em não se 514 

manifestar porque há muitas(os) psicólogas(os) que defendem inclusive a quebra do 515 

isolamento social. Psicólogo Gustavo compreende que as propostas são 516 

complementares. Cita exemplo vivenciado na setorial Campos Gerais, no sentido de 517 

poder atuar mesmo na pandemia, se possível e dentro das condições mínimas. 518 

Conselheiro João ressalta que a perspectiva é de atender a população de um modo 519 

geral (possibilidade do atendimento online) e também as(os) profissionais. Assessora 520 

Karla concorda com a importância da campanha, mas aponta alguns cuidados para 521 

subsidiar a discussão, como não ultrapassar a condição que o Conselho tem de não 522 
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interferir na autonomia profissional; aspecto das realidades locais (especificar a 523 

necessidade de observar as legislações locais); ressaltar que está seguindo as 524 

orientações da saúde, com base na ciência. Recomenda, ainda que a campanha não 525 

perca o timing e reconheça, também, o sofrimento das(os) profissionais. Conselheiro 526 

Paulo analisa que todas(os) tem a percepção da necessidade de permanecerem em 527 

casa. Sobre as questões locais, frisa que os próprios clientes pressionam as(os) 528 

psicólogas(os) para retornarem aos atendimentos presenciais. Explica que é dificil 529 

mantê-los em atendimento online. Preocupa-se com a avaliação da campanha 530 

pelas(os) profissionais, que pode ser associada à interpretação: “permaneçam em casa 531 

e percam seus clientes”. Conselheiro João concorda que pode ser interpretada como 532 

uma campanha contraditória. Contudo reforça que o CRP já vem se posicionando pelo 533 

isolamento. Não entende que haverá uma falta de compreensão da sociedade e 534 

profissionais sobre a necessidade de permanecer em casa. Concorda com a fala do 535 

Marcel e defende a tomada de uma posição. Sobre os atendimentos clínicos 536 

presenciais, conselheiro João ressalta que o problema não está no atendimento em si, 537 

mas no incentivo à circulação. Conselheiro Paulo ressalta que sua preocupação reside 538 

no “tom” da campanha, não em realizá-la. Pondera que dizer “fique em casa”, não 539 

responde às implicações do retorno aos atendimentos. É preciso também explicar a 540 

campanha. Conselheira Célia defende que a Comunicação Social avalie a possibilidade 541 

de uma campanha “Se puder, fique em casa”, ou algo semelhante, e que traga em seu 542 

bojo explicações sobre o posicionamento do CRP. Entende que há um principio básico 543 

de seguir as normativas da Saúde, mas, por óbvio, é necessário entender e ter empatia 544 

com quem efetivametne não pode parar seu trabalho. Conselheiro Luccas sugere criar 545 

(para além das questões da campanha) um GT para discutir iniciativas do CRP que 546 

visem a proteção dos profissionals (campanhas permanentes, articulação com 547 

parlamentares, etc). Conselheira Célia frisa, contudo, que algumas questões são 548 

pautas sindicais. Se for pra criar GT, defende que seja insterinstitucional. Conselheira 549 

Renata defende que a Comunciação apresente uma proposta de campanha em reunião 550 

de Diretoria ampliada. Encaminhamento: delegada à Comunicação Social a criação de 551 

uma campanha que reúna os argumentos do Plenário, com proposta a ser apresentada 552 

em reunião de Diretoria ampliada. É também aprovada a constituição de um GT para 553 

discutir condições de trabalho (para além do período de pandemia), inicialmente 554 

composto pelas(os) conselheiras(os) Célia, Luccas e psicólogo Cesar. 7.2. Parcerias 555 

com outras instituições e otimização da divulgação Conselheiro João propõe, para 556 

parcerias com outras instituições, movimentos sociais, etc, a criação de canal de 557 

comunicação de ações que vão acontecendo ao longo do tempo. Por exemplo: a UEL, 558 

ABRAPSO fizeram algumas campanhas. Sugere abrir espaço nas redes de 559 

comunicação do Conselho para divulgar essas ações de entidades parceiras. 560 

Conselheiro Pedro pontua que nem sempre as estratégias trazidas como propostas são 561 

as que atingem o maior número de pessoas. Tecnicamente, na ânsia de comunicar 562 



 
 

 15 

tudo, não se comunica nada. Reforça que, quando o Conselho passa a ser um 563 

“spamer”, a comunicação deixa de ser efetiva. Compreende, por exemplo, que não vale 564 

a pena divulgar informações de canais que têm mais acessos do que o CRP (seria 565 

somente “gastar” com uma publicação que não agrega à publicação inicial). 566 

Conselheiro João entende que, mesmo que as pessoas não acessem, é uma 567 

responsabilidade do Conselho fornecer a informação. Considera que deve haver um 568 

compromisso em divulgar ações de grupos parceiros. Conselheira Célia recomenda 569 

sempre perguntar aos profissionais se eles estão abrindo os e-mails, pois as vezes 570 

“cobram” sem ler. Conselheira Andressa explica que na COF o entendimento é de não 571 

produzir novos documentos que já estão feitos. Percebe que a Comunicaçaõ tem se 572 

utilizado desta estratégia também. Concorda com a posição do conselheiro Pedro. 573 

Conselheiro Pedro reforça sobre a necessidade de ponderar com os solicitantes que 574 

muitas vezes a publicação é contraproducente, pois não tem alcance efetivo. Quanto à 575 

celeridade das publicações, tem certeza que são feitas dentro dos limites de estrutura 576 

que a organização permite. Acolhe o pedido e irá discutir com a equipe da 577 

Comunicação sobre como atender melhor. 8. SEDE DE MARINGÁ Psicóloga Maynara 578 

questiona como fica o EAD neste período, tendo em vista as discussões anteriores e o 579 

fato de muitas instituições de ensino estarem promovendo o ensino a distância durante 580 

a pandemia. Conselheira Célia faz a analogia: “dando tiro no pé, pra não dar tiro no 581 

coração”. Compreende que o estímulo ao ensino online durante a pandemia  582 

certamente dará argumentos para os defensores do EAD. Conselheiro João informa 583 

sobre orientação da ABEP para que os estágios não sejam feitos de forma online. 584 

Também cita as diferenças no trato dessas questões entre universidades públicas e 585 

particulares. Mesmo as propostas de cursos EAD não atendem todos os alunos. 586 

Conselheira Angela informa que as psicólogas Alayde e Angela Soligo (ABEP) farão 587 

uma reunião virtual com coordenadores de curso de Psicologia do Paraná e 588 

convidaram representante do CRP para participar. Será no dia 04/05, às 15h. Defende 589 

a retomada de contato com os coordenadores, para orientações específicas, bem como  590 

participação na reunião chamada pela ABEP. Importante discutir tanto com estudantes, 591 

como coordenadores. Irá participar da reunião. Conselheiro João se coloca à 592 

disposição. Conselheira Ana Ligia também. Informa que a situação também tem 593 

ocorrido em Ponta Grossa. Explica que uma instituição de ensino superior fez parceria 594 

com UEPG e programa de Residência, e colocou estudantes de Psicologia para 595 

atenderem em formato “call center”, oferecendo apoio psicológico. Conta sobre diálogo 596 

com o coordenador do curso a respeito e as inquietações provenientes da situação. 597 

Conselheira Célia considera muito importante a aproximação com a ABEP para elucidar 598 

tais questões de maneira coletiva. Conselheira Andressa informa que a COF já recebeu 599 

a informação de Ponta Grossa e está adotando as medias cabíveis frente a situação. 9. 600 

COMIESSÕES SETORIAIS E ESPECIAIS 9.1. Comissão Setorial do Norte Pioneiro 601 

Psicólogo Eduardo informa sobre demanda da Comissão para definir um(a) 602 



 
 

 16 

coordenador(a) para o grupo. Explica que o entendimento da Comissão é de que ele 603 

poderia ficar como coordenador. Conselheira Célia só pede cuidado para não haver 604 

centralizações de demandas nem sobrecarga em um(a) único(a) profissional. Explica 605 

que o formato de Comissão é mais para garantir a divisão de responsabilidades. Mas, 606 

compreende a necessidade e pondera que há que se respeitar as questões locais. 607 

Conselheiro Pedro compreende como salutar a troca de coordenação, se for do 608 

entendimento do grupo, para que haja revezamento, bem como, para que se abra a 609 

possibilidade de não ficar sempre a mesma pessoa como referência do local para 610 

ações de comunicação. Contudo, há um consenso de que se a Comissão quer fazer 611 

esse tipo de delegação, tudo bem, a Plenária não irá se opor. Psicólogo Eduardo 612 

informa que a Comissão está bem segura sobre a necessidade de revezamento nas 613 

Plenárias, contudo também é consenso a necessidade de ter alguém para “chamar” as 614 

reuniões e dar fluxo ao trabalho. Conselheira Andressa pondera a importância das 615 

comunicações com a equipe técnica de referência do Conselho para as Comissões. 616 

Conselheira Angela ressalta a importância da Comissão nas plenárias. Se coloca a 617 

disposição para auxiliar também no processo de articulação e organização do grupo. 618 

Conselheiro Paulo dá as boas vindas ao psicólogo Eduardo e também coloca a sede de 619 

Londrina para auxiliar na construção. Encaminhamento: aprovada a nomeação do 620 

Psicólogo Eduardo como coordenador da Comissão Setorial do Norte Pioneiro. 9.2. 621 

Comissão de Mobilidade Humana e Trânsito. Psicóloga Jane informa sobre o retorno 622 

das atividades das clínicas credenciadas do DETRAN, para avaliação de candidatos à 623 

obtenção da Carteira Nacional de Habilitação (CNH). Informa que no dia 29/03 houve 624 

bloqueio total das atividades nas clínicas. Depois disso, várias discussões ocorreram 625 

nos grupos de psicólogas(os) das clínicas credenciadas e de associações. Assim, 626 

optaram por fazer um grupo de manifesto para o retorno das atividades. O diretor do 627 

DETRAN já recebeu o manifesto - acrescenta. Na próxima semana retornarão às 628 

atividades. Psicóloga Jane explica que colocaram como prioridade todas as 629 

recomendações da OMS para o retorno. Contudo, consideraram as dificuldades 630 

financeiras que as(os) profissionais teriam quanto ao impedimento para o retorno. 631 

Algumas questões apontadas para o retorno: candidatos com mais de 60 anos não 632 

poderão fazer os atendimentos; necessidade de ter disponível nas clínicas instrumentos 633 

de higiene e EPIs. Conselheira Célia questiona como foi a articulação com o Governo, 634 

se foi junto com ABRAPSIT, enquanto psicólogas(os) ou CRP. Psicóloga Jane explica o 635 

processo de articulação, destacando que foi uma organização independente das 636 

profissionais da área. O DETRAN prorrogou os prazos de validade das CNHs (que 637 

estariam para vencer) por seis meses, o que causou um desconforto nas clínicas, que 638 

dependem financeiramente das avaliações. Houve uma divisão nos profissionais, boa 639 

parte defendeu o retorno das atividades. Explica que sua participação na articulação foi 640 

no sentido de fazer valer as recomendações das organizações de saúde, para que 641 

as(os) profissionais tenham segurança nas atividades. A partir disso as(os) 642 
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profissionais assinaram o manifesto encaminhado ao governo do Estado. Conselheira 643 

Vanessa explica que o fechamento das clínicas credenciadas ocorreu por determinação 644 

do CONTRAN, juntamente com a prorrogação de prazo de validade das CNHs 645 

(daquelas que estariam vencidas). Pontua que o movimento ocorreu entre as 646 

profissionais também causou desconfortos, pois muitas clínicas pertencem a um único 647 

proprietário (desequilíbrio de forças). Preocupa-se com a “exclusão” pela idade ou 648 

saúde. Ao mesmo tempo, preocupa-se também com o fato de as mesmas pessoas que 649 

solicitam reabertura estarem pouco dispostas a realizar o curso ofertado pelo Governo. 650 

Somado a isso, há que se considerar que o processo avaliativo sofre interferências do 651 

cenário sanitário. Reflete: como avaliar pessoas ansiosas pelo momento? Conselheira 652 

Vanessa complementa que não interferiu enquanto Conselho por entender que não 653 

caberia à instituição definir ou não o retorno. Conselheiro Pedro frisa que todas as 654 

tentativas de miminzar riscos locais de contágio não resolvem o alastramento do vírus,  655 

por conta da circulação de pessoas. Por isso é necessário haver o papel do Estado de 656 

desoneração de tributos e apoio financeiro, porque senão realmente a “conta não 657 

fecha” e sempre ela irá “sobrar” para o(a) trabalhador(a). Conselheira Andressa 658 

questiona se há documento que determina a abertura e fechamento das clínicas. 659 

Psicóloga Jane informa que sim, há Portaria do Detran, de 19/03. O próprio DETRAN 660 

fechou para atendimento ao público. Com isso, as clínicas não tem mais acesso ao 661 

sistema para agendamento das avaliações. Somente os candidatos conseguem dar 662 

entrada no processo de renovação, mas não conseguem agendar por conta disso. 663 

Quanto ao retorno, conselheira Jane explica que a Portaria deve ser publicada em 664 

breve. A Secretaria de Estado da Saúde (SESA) está sendo consultada para esse 665 

retorno – informa. Acredita que o isolamento social é a melhor solução, contudo as 666 

Associações não puderam se manifestar neste momento em relação ao manifesto, 667 

porque entre os próprios associados não há consenso. Contudo, reforça, mesmo assim 668 

foram consultadas. A ABRAPSIT, compreende, está enfraquecida. Espera que, no 669 

futuro, se fortaleçam. Mas no grupo de articuladoras ninguém se pronunciou enquanto 670 

representante da ABRAPSIT. Explica que o grupo de maniesto não foi articulado pela 671 

Comissão de Mobilidade Humana e Trânsito deste CRP, mas sim por profissionais das 672 

clínicas credenciadas.  A adesão ao manifesto foi feita via link pelo google-docs. 673 

Complementa que a maioria dos signatários são profissionais, e não “proprietários” de 674 

clínicas. Explica que de 380 clínicas, 205 se manifestaram favoráveis. Conselheira 675 

Célia manifesta sua preocupação com articulação, porque enquanto CRP, 676 

provavelmente a postura teria sido outra. Relata que recebeu informações de Santa 677 

Catarina, que questionam um suposto apoio do CRP-PR às articulações. Psicóloga 678 

Jane reforça que em nenhum momento agiu enquanto coordenadora de Comissão do 679 

CRP, mas enquanto profissional. E no sentido de garantir o mínimo possível de 680 

qualidade dos atendimentos, tanto para usuários quanto para profissionais. Também 681 

informou que na conversa com o DETRAN-PR foi acordado que não há obrigatoriedade 682 



 
 

 18 

no retorno; clínicas e profissionais que não queiram ou não possam retornar às 683 

atividades não serão punidos, com descredenciamento, por exemplo. 9.3. Comissão 684 

de Psicologia Ambiental Psicóloga Antonieta aponta que muitos profissionais 685 

buscaram o credenciamento no curso do Ministério da Saúde, sobre o programa “O 686 

Brasil conta comigo” (Portaria 369/2020). Informa que o conteúdo do curso atende 687 

apenas as demandas médicas e que as(os) colaboradoras(es) se questionam sobre a 688 

utilidade dessa formação. Pondera a necessidade de alguma intervenção junto ao 689 

Ministério da Saúde, a respeito desta avaliação. Aponta que, uma vez que as(os) 690 

Psicólogas(os) são inscritos, seria importante que este curso fosse abrangente também 691 

para estes profissionais. Conselheira Celia explica que isso foi pautado na reunião de 692 

Presidentes do Sistema Conselhos e que está sendo debatido também nas reuniões do 693 

Fórum Nacional de Conselhos Profissionais da Saúde. Concorda que o curso não 694 

abrange as orientações para psicólogas(os). Conselheira Celia dá detalhes sobre o 695 

Programa “O Brasil conta comigo”, em especial, com relação à remuneração dos 696 

profissionais inscritos e práticas privativas de algumas profissões. Explica que o 697 

programa pode ter impactos diante da alteração do Ministro da Saúde e que consultará 698 

o Sistema Conselhos se houve uma atualização neste sentido. Também relata que o 699 

uso de equipamentos de proteção individual (EPI) precisa ser ensinado à categoria, 700 

uma vez que o uso inadequado é fonte de contaminação. Comenta que o CRP-PR fez 701 

uma solicitação à Secretaria de Saúde pedindo dados epidemiológicos da COVID-19 702 

com desdobramentos em gênero, raça, nível socioeconômico, etc. Psicóloga Antonieta 703 

informa que a Comissão está aberta a parcerias com outras Comissões, como a de 704 

Psicologia Hospitalar e Conselheira Celia sugere interação com outros Conselhos 705 

profissionais. Conselheiro Pedro sugere acesso aos materiais produzidos pelo Sistema 706 

Conselhos, sobre o tema. Conselheira Celia incentiva que as Comissões proponham 707 

ações e conversem com a Psicóloca Milena. 9.4. Comissão de Psicologia do Esporte 708 

(Maringá) Psicóloga Milena informa que o projeto para constituição da Comissão foi 709 

encaminhado aos participantes para leitura prévia. Aponta que o grupo já vinha se 710 

articulando antes da pandemia, com objetivos de fomentar a área por meio do incentivo 711 

de eventos, seminários, palestras, encontros, simpósios na área da Psicologia do 712 

Esporte, bem como, prestar orientações sobre a conduta ética e profissional de atletas, 713 

famílias, equipe técnica e equipe multidisciplinar em relação à Psicologia do Esporte. 714 

Será formada por: Aline Mendes de Lima (CRP-08/22644), Dirce Ferraresso Lara 715 

(CRP-08-21710), Henrique Bozzo de Oliveira Pinto (CRP-08/23260), Leonardo Amorim 716 

Egea Garcia (CRP-08-23220), Sara Fabrício dos Santos (CRP-08/26618) - 717 

Coordenadora da Comissão. Explica que estarão articuladas com a Comissão de 718 

Psicologia do Esporte da sede de Curitiba. Encaminhamento: aprovada, por 719 

unanimidade, a constituição da Comissão na sede de Maringá. 9.5. Ações das 720 

Comissões durante a pandemia Psicóloga Milena explica que está em contato com 721 

as Comissões, que tem usado o e-mail, Whatsapp e ligações telefônicas e que a 722 
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intenção é alinhar as ações para potencializá-las. Aponta que a construção dos planos 723 

de ação das Comissões foi suspensa na última plenária, diante do fato de que várias 724 

Comissões e colaboradoras(es) estão bastante sobrecarregados. Informa que várias 725 

questões técnicas tem sido discutidas, tanto sobre as intervenções no contexto da 726 

pandemia, quanto no pós-pandemia. Relata que tem sido feito contato frequente com 727 

as(os) coordenadoras(es). Reforça o pedido de retorno, por parte das Comissões, com 728 

relação à construção das lives, conforme e-mail encaminhado a todas(os). 9.6. 729 

Nomeação de novas(os) colaboradoras(es) 9.6.1.Comissão Setorial – Centro 730 

Ocidental: Psic. Thais Cristina Fondazzi Radecki (CRP-08/11105). 9.6.2. Comissão 731 

Setorial – Oeste: Psic. Gabriele de Oliveira Passos (CRP-08/31440). 9.6.3. Comissão 732 

de Direitos Humanos – Maringá: Psic. Lorena Maria da Silva CRP-08/22083 733 

(coordenadora). 9.6.4. Comissão de Psicologia Jurídica – Curitiba: Psic. Fernanda 734 

Theodorovicz CRP-08/24092, Psic. Rosali Terezinha Fedrigo CRP-08/25754. 9.6.5. 735 

Comissão de Psicologia do Esporte  - Curitiba: Psic. Marcia Regina Walter CRP-736 

08/02054 (coordenadora). 9.6.6. Comissão de Psicologia e Saúde – Londrina: Psic. 737 

Erica Cristina Pereira CRP-08/IS269 (coordenadora), Psic. Sonia Regina Lunardon Vaz 738 

CRP-08/02338, Psic. Debora Lydinês Martins Corsino CRP-08/26436, Psic. Sara 739 

Gladys Toninato CRP-08/07092, Nadya Christiane Silveira Pellizzari CRP-08/06926, 740 

Psic. Marana Tamie Uehara de Souza CRP-08/IS384. 10. ASSESSORIA DE 741 

PESQUISAS 10.1. Revista “CadernoS de PsicologiaS” Psicólogo Altieres explica o 742 

histórico de construção do projeto, compartilhado com todas(os). Comenta sobre sua 743 

inclusão já no planejamento do CRP-PR para composição à rede CREPOP, tal como 744 

apresentado em janeiro de 2020, e que durante a emergência da COVID-19 a 745 

Assessoria Técnica em Pesquisas, em reuniões com os conselheiros João, Luccas, 746 

Denis e Ramon, que compõem a então chamada “comissão científica”, definiu a 747 

elaboração do projeto como ponto estratégico, tendo em vista a suspensão dos 748 

treinamentos e fluxos referentes ao ciclo de pesquisas do CREPOP sobre Unidades de 749 

Acolhimento. Altieres comenta sobre o trabalho da Comissão Científica, por meio de 750 

reuniões, e fala do empenho e elogia a qualidade da contribuição dos conselheiros, em 751 

especial referência ao conselheiro João que protagonizou a escrita do projeto da 752 

Revista CadernoS de PsicologiaS; comenta que o mesmo prevê acolher textos 753 

científicos, mas também relatos de experiência, resenhas, ensaios teóricos e os 754 

chamados “cadernos técnicos”, com produções realizadas pela equipe técnica do CRP 755 

PR. Comenta também sobre o calendário proposto para execução da revista, bem 756 

como, de sua primeira edição ser temática em relação à COVID-19. Conselheiro 757 

Luccas questiona se todos leram a proposta. Conselheira Célia também fez alguns 758 

apontamentos. Conselheiro Pedro traz alguns pontos para reflexão: ampliar a 759 

Comissão Editoral, uma vez que é formada só por homens, para que se tenha um 760 

grupo mais diverso. Entende que alguns textos podem cumprir com os critérios técnicos 761 

estabelecidos, mas podem estar em descompasso com os princíos da Psicologia e 762 
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deste Plenário. Questiona se tomarão medidas no sentido de deixar mais explicito que 763 

os textos devem estar de acordo com esses princípios ou se serão publicados 764 

automaticamente, uma vez cumpridos os requisitos técnicos. Compreende que se trata 765 

de um avaliação da Comissão Editorial, mas pondera que é importante refletir para dar 766 

sustentação inclusive ao trabalho da Comissão. Conselheiro Pedro também recomeda 767 

refletir sobre a necessidade de que sejam textos inéditos. Ainda há possibilidade de 768 

delimitar uma linha editorial, flexibilizar normas (ampliar para APA), delimitar número de 769 

páginas, número de textos, etc. Isso facilita a organização do projeto gráfico. 770 

Conselheiro João agradece o trabalho da Comissão e daqueles que encaminharam 771 

recomendações ao projeto. Convida as(os) conselheiras(os) a compor a Comissão 772 

Editorial. Defende a acolhida da pluralidade com aqueles que querem discutir. Cita que 773 

é uma revista aberta; de debates. A respeito das normas técnicas, explica que optou-se 774 

pela  ABNT por ser mais “acessível”, uma vez que boa parte dos cursos priorizam a 775 

ABNT. Entende que o caráter “científico” se dará à medida que o projeto se consolidar. 776 

Sobre o “ineditismo”, considera importante, por se tratar de publicações novas. 777 

Conselheiro Luccas agradece as considerações. Quanto à linha editorial, defende que 778 

esteja articulada com o Código de Ética. Explica que haverá um formulário com 779 

explicações a respeito de possíveis negativas, no sentido de promover algo que 780 

acrescente para o proponente, independente do aceite ou não. Considera que é 781 

possível flexibilizar para APA e concorda com textos inéditos. Conselheiro João 782 

complementa que, em relação ao tamanho, se financiada pelo CFP, o número de 783 

páginas é de 150. Psicóloga Antonieta, em sua concepção, entende que a ABNT é uma 784 

tentativa de convidar psicólogas(os) fora da academia a escreverem para a Revista, 785 

uma vez que a APA é a norma técnica mais utilizada. Defende apenas um formato. 786 

Concorda com Luccas quanto ao ineditismo. Sugere diversificar as publicações, mas 787 

não necessariamente responsabilizar o Conselho pelo aceite. Psicólogo Angelo informa 788 

que há previsão de prorrogação de prazo para envio de projeto ao CFP, para 789 

concessão de recursos provenientes da conta Revista. A informação foi passada pela 790 

Conselheira Tesoureira do CFP ao gerente administrativo-financeiro. A respeito da linha 791 

editoral ou dos critérios relacionados ao Código de Ética, lembra que a COF já tem por 792 

procedimento analisar pesquisas, que eventualmente vão para divulgação do site. 793 

Existem alguns critérios mínimos, como, por exemplo, aprovação em Comitê de Ética e 794 

Pesquisa e avaliação se não destoa da legislação da Psicologia. Defende que haja este 795 

cuidado. Psicólogo Altieres explica que a Revista estará no “meio do caminho” entre a 796 

Contato e uma Revista Científica. A ideia é que nasça “intermediária” para garantir 797 

outros registros que não necessariamente a academia dá conta. Explica sobre os 798 

formatos de textos e materiais que podem vir a compor a Revista. Perspectiva de 799 

entregar o primeiro volume em novembro deste ano. Encaminhamento: após discussão, 800 

o Plenário aprova o projeto “CadernoS de PsicologiaS”. Conselheira Ana Ligia propõe 801 

que os pontos Comissão Científica e Lives sejam discutidos em reunião da Diretoria 802 
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ampliada, tendo em vista que o tempo de Plenária se esgotou. Os participantes 803 

aprovam a sugestão. Quanto à votação para pintura do muro externo do CRP (sede de 804 

Curitiba), Psicólogo Angelo informa que a opção 02 foi vencedora, com 15 (quinze) 805 

votos (07 votos para opção 01 e 05 votos para uma terceira opção, a definir). 806 

DEPARTAMENTO ADMINISTRATIVO: PESSOA FÍSICA – INSCRIÇÃO PRINCIPAL 807 

PROVISÓRIA: Aline Lopes Okabaiasse CRP-08/31654, Bruna de Oliveira de Jesus 808 

CRP-08/31658, Elisiane Cristina Moraes CRP-08/31662, Elizandra Pereira dos Santos 809 

CRP-08/31663, Isabella de Souza Monteiro CRP-08/31669, Jhonny William Candiotto 810 

Uttida CRP-08/31671, João Felipe Soares Dhom CRP-08/31672, Leydiane Aparecida 811 

Ouverney CRP-08/31675, Luana Ciriaco da Luz CRP-08/31677, Lucas Nathan de 812 

Oiiveira CRP-08/31678, Madelaine Maia Vieira CRP-08/31680, Marina Morelli 813 

Rodrigues CRP-08/31684, Beatriz Alcici Pelegrini CRP-08/31693, Cauan Penkal de 814 

Souza CRP-08/31694, Fernanda Gabriele Paszko dos Santos CRP-08/31695, Leticia 815 

Vasconcellos Puppi CRP-08/31702, Livia Siqueira Matheus CRP-08/31704, Lucelia 816 

Fatima de Oliveira CRP-08/31705, Raquel Ferreira da Silva CRP-08/31710, Tatiane de 817 

Souza CRP-08/31713, Yanka Paim Forte CRP-08/31714, Guilherme Cardoso dos 818 

Santos CRP-08/31724, João Paulo Guimarães Faciroli CRP-08/31725, Joyce Coelho 819 

Voltroba CRP-08/31726, Luana Mayara Ferreira da Silva CRP-08/31729, Amanda 820 

Rafaelly da Silva CRP-08/31655, Ana Beatriz Tavares CRP-08/31656, Carla Fernanda 821 

de Souza CRP-08/31659, Lorena Massariolli dos Santos CRP-08/31676, Aise Anne 822 

Ferreira Maciel Watanabe CRP-08/31691, Maria Isabele Montini Barbosa CRP-823 

08/31708, Mayara Rodrigues da Silva CRP-08/31709, Ruan Carlos Vicente dos Santos 824 

CRP-08/31711, Laisa Maria Pizza Silva Moraes CRP-08/31715, Alan Felipe de Almeida 825 

CRP-08/31717, Lana Raquel Cabral Porfirio CRP-08/31673, Tainara Prado Parreira 826 

CRP-08/31666, Ketlyn karin Kovalczuk CRP-08/31727, Mauricio Kolln Genero CRP-827 

08/31686, Patricia Araujo dos Santos CRP-08/31689, Elis Regina Ferreria dos Santos 828 

CRP-08/31661, Jhonnatan dos Santos Teixeira CRP-08/31670, Nezia Pereira 829 

Gonçalves dos Santos CRP-08/31716, Marcela de Oliveira CRP-08/31682, Merelyn Eva 830 

Brizola Roth CRP-08/31730, Greiciely Romano dos Santos CRP-08/31697, 831 

Maryzangela Beralda Ferreira CRP-08/31685, Natyele Vanessa da Silva CRP-832 

08/31735, Eduarda de Jesus Ferreira CRP-08/31660, Giulia Barbara Thomazoni 833 

Kupkowski CRP-08/31734, Francielli Pauluk CRP-08/31665, Maiara Nizer Correa CRP-834 

08/31681. INSCRIÇÃO PRINCIPAL DEFINITIVA: Ana Paula Silva Santos CRP-835 

08/31657, Emanuela Lucas Dias CRP-08/31664, Gabriella Maria da Silva CRP-836 

08/31667, Leticia França Antunes CRP-08/31674, Luciani Ferreira Rodrigues CRP-837 

08/31679, Marina de Paula Gotlieb CRP-08/31683, Michele Kowalski CRP-08/31687, 838 

Milaine Miranda Souza CRP-08/31688, Patricia Trautwein CRP-08/31690, Pedro 839 

Alexandre Henning de Moura Jorge CRP-08/31668, Anna Caroline Nunes de Lima 840 

CRP-08/31692, Giovana Lode Cortez CRP-08/31696, Ilana Costa Ferreira CRP-841 

08/31698, Ivone Aparecida Dias CRP-08/31699, Leticia Thayse Cardoso CRP-842 
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08/31701, Ligia Rigolin Gallo CRP-08/31703, Luciana Souza Lima CRP-08/31706, 843 

Marcio Rodrigo Ratajczyk CRP-08/31707, Talita Ribeiro Coli Bazoti CRP-08/31712, 844 

Denise Aya Akutagava CRP-08/31719, Giovanna Izabel Pedrosa de Assis CRP-845 

08/31723, Gessica Aparecida Celeski CRP-08/31733. ALTERAÇÃO DA CARTEIRA 846 

PROVISÓRIA PARA A DEFINITIVA: HELOISA FABRÃO GABRIEL BENASSI CRP-847 

08/24229, Jessica Maria da Silva da Mata CRP-08/25189, Luciene de Oliveira CRP-848 

08/25600, ANA PAULA MORATO DA CONCEICÃO CRP-08/25603, Simoni Orlandini 849 

Cavazzana CRP-08/25691, Kauane de Kássia Mussett Lazarini CRP-08/25712, Camila 850 

Zimmer de Souza Beuter CRP-08/25756, Raissa Virginea Rocha Bueno CRP-08/25785, 851 

MAYARA BISOGNIN CARNEIRO CRP-08/25862, MARIZA DAVE DA SILVA OLIVEIRA 852 

CRP-08/25987, Kathleen Harriet Van de Riet CRP-08/26003, ANA PAULA APARECIDA 853 

GARCIA RUIZ CRP-08/26016, Leticia Salgado Almeida CRP-08/26019, Leticia Luque 854 

Funayama CRP-08/26048, PATRICIA LEMOS CRP-08/26055, RENATO JOSE 855 

BITTENCOURT GOMES CRP-08/26103, SOLANGE SANTOS TOZATI CRP-08/26106, 856 

Arieli Aparecida da Luz Nahn CRP-08/26120, VICTOR HUGO BRANDAO MEIRELES 857 

CRP-08/26155, Simone Ferreira Sanches CRP-08/26215, LOOK SKY WALKER TIDA 858 

LINS CRP-08/26261, BEATRIZ FERNANDA CABRAL CRP-08/26307, Jacqueline 859 

Kozan de Souza Santos CRP-08/26340, Andreia Maria Antonholi Garcia CRP-860 

08/26344, ELIANA JOSEIA DOS SANTOS SUTIL CRP-08/26351, HELEN DAIANE 861 

SIMIONI CRP-08/26356, BEATRIZ BROLEZI CAMILO CRP-08/26398, Claudineia 862 

Schernovski Pereira CRP-08/26412, Valdeyse Francyni Killer de Jesus CRP-08/26437, 863 

Mariana Silva Garrido Artero CRP-08/26438, Tatiana Vicente da Silva CRP-08/26456, 864 

Elias Klauck da Silva CRP-08/26492, Daniely Trindade Paes CRP-08/26572, Ariel 865 

Ribeiro dos Santos CRP-08/26631, Kelin Cristina de Souza CRP-08/26681, Roberta 866 

Barbosa CRP-08/26696, Beatriz Barcki Rizzatti CRP-08/26743, Thaynara Yasmin 867 

Gonçalves Alves CRP-08/26758, Aline Patricia da Silva Raab CRP-08/26768, Leticia 868 

Cunha Hortêncio Pereira CRP-08/26769, Joiscimar Koch CRP-08/26787, Sabrina 869 

Franciele Duarte dos Santos CRP-08/26790, Francieli Pelozi Alves CRP-08/26803,  870 

Franciele Cristina Milan CRP-08/26808, DANIELLE ANTONIO CRP-08/26822, LUANA 871 

TAYNARA MONTEIRO CRP-08/26840, Driely Cristina Milani CRP-08/26881, NADIA 872 

ALESSANDRA DA SILVA  CRP-08/26888, ANTONIO AUGUSTO BALDI MARTINS 873 

CRP-08/26959, VIRGINIA SIMONATO SANTOS CRP-08/26965, Caroline Sasso de 874 

Oliveira CRP-08/27235, CAMILLE OGASSAWARA SARAIVA CRP-08/27779, Rafaela 875 

Feversani CRP-08/28128, BRUNA KAROLINE PÊGO DE SOUZA CRP-08/28211, 876 

Carine Coelho CRP-08/28673, Suzana Aparecida Galvão CRP-08/28718, Janete 877 

Michaelsen CRP-08/28801, MONITCHELLE CARVALHO DE OLIVEIRA CRP-878 

08/29324, SIMONE TAKAHASHI CRP-08/29348, Diego de Freitas Bueno CRP-879 

08/29799, Amanda Odebrecht Jorge CRP-08/30459, Lucas Monteiro Campigotto CRP-880 

08/30920, Isabella Almeida Carreteiro CRP-08/30984, Gabriele Gerbasi de Oliveira 881 

CRP-08/31040, Daisa Leticia Ferreira Tigre CRP-08/31057, Caique Hiroyuki Murakami 882 



 
 

 23 

Suda CRP-08/31064, Barbara Dalvanna de Souza Isidoro CRP-08/31096. 883 

TRANSFERÊNCIA: Josavias Anthony Oshiro Costa CRP-08/31700, Andre Felipe 884 

Gonçalves de Mello CRP-08/31718, Diogo Rezende CRP-08/31720, Enio Ricardo 885 

Macedo Vilhena CRP-08/31721, Fernanda Hosken Cardoso de Souza CRP-08/31722, 886 

Larissa Alves de Matos CRP-08/31728, Rita Suely Balbi Ucho CRP-08/31731. 887 

REATIVAÇÃO: MARILDA DO ROCIO PIANARO CRP-08/02828, Zelia Terezinha 888 

Pereria Casoni CRP-08/05560, Azenilda Alexandre da Costa Barbosa CRP-08/06672, 889 

MEILLYN HASENAUER ZAITTER LEMOS CRP-08/08817, WELINGTON HAYASHI 890 

CRP-08/09738, ANDRESSA CRISTINA DA CUNHA COSTA CRP-08/11380, ANA 891 

CLAUDIA FLORSCUK MARINHO DALSOTTO CRP-08/12342, Debora Bidinotto CRP-892 

08/12911, Maira Soares Gomes CRP-08/13118, Meredy Ellen Custodio CRP-08/15181, 893 

ELAINE CRISTINA CALEGARI DA SILVA LIMA CRP-08/16107, Camila D'Orazio 894 

Turqueti CRP-08/16152, MARJORIE STRUGALE CRP-08/18567, MARIANE ALVES 895 

SOBRINHO PIEMONTEZE CRP-08/19440, FERNANDA BMIKOSSISKI CRP-08/19611, 896 

DOROTHEE ELISABETH WARKENTIN PAULS CRP-08/20949, DOROTHEE 897 

ELISABETH WARKENTIN PAULS CRP-08/20949, JENIFFER LEONE DE MORAES 898 

SKARABOTO CRP-08/21247, MAGILA SALOME ALMEIDA RODRIGUES CRP-899 

08/21417, Debora Patricia Galtarossa CRP-08/21610, Debora Maira Marques 900 

FerreiraCRP-08/22027, ANA CAROLINE DOBRUSKI DITZEL CRP-08/24581, 901 

Elisangela Aparecida de Oliveira CRP-08/24683, Isabela Ribeiro de Almeida CRP-902 

08/24994, Laura Bruna Gomes de Araujo CRP-08/27039, MIRIÃ ROSSETO MUNIZ 903 

CRP-08/29915. REATIVAÇÃO POR TRANSFERÊNCIA: Pamela Carla de Faria Duarte 904 

Gonçalves CRP-08/18523, Lorena Batista CRP-08/23176. 2ª VIA DA CARTEIRA: 905 

Tatiane Mayumi Sakamoto Ercoles CRP-08/24875, Viviane e Silva CRP-08/27967, 906 

Maria Loreana Sobanski Matta CRP-08/30273. TITULO DE ESPECIALISTA - 907 

AVALIAÇÃO PSICOLÓGICA: Nelson Fernandes Junior CRP-08/07298, Ramone 908 

Campos Dias CRP-08/31615. CLÍNICA: Távata Antoniella Canhin CRP-08/26594. 909 

NEUROPSICOLOGIA: Daniele Costelini Simões de Macedo CRP-08/25652. 910 

ORGANIZACIONAL E DO TRABALHO: Henrique Camilo de Oliveira CRP-08/26407. 911 

PSICOPEDAGOGIA: Emanuelle Protzek Trojan CRP-08/23632. TRÂNSITO: Vilmar 912 

José da Silva CRP-08/23728, Erivan Freire Braga CRP-08/29864, Priscilla Filippin 913 

Moraes Rosa CRP-08/31557. ISENÇÃO: Ivne Vendrametto CRP-08/13583, Silvana 914 

Rychik França CRP-08/17856, Liliane da Silva da Cruz CRP-08/28747. INSCRIÇÃO 915 

SECUNDÁRIA: Luciana de Carvalho Rocha CRP-08/IS-644, Eliane do Rocio Grockoski 916 

CRP-08/IS-645, Valeria Pereira Martins CRP-08/IS-646, Natalia de Oliveira Viana 917 

Medeiros CRP-08/IS-647. CANCELAMENTO INDEFERIDO: Daisa Maria Levandoski 918 

CRP-08/24720, Ana Carolina Pilarski CRP-08/25962. CANCELAMENTO: Sandra 919 

Andreia Gonçalves dos Santos Machneiwicz CRP-08/10484, Mariana de Oliveira 920 

Prochet Dezem Fernandes CRP-08/19198, Camila Caiado Rodrigues Batistuti CRP-921 

08/24898, Dieni Aparecida Alves Evangelista CRP-08/27648. CANCELAMENTO COM 922 
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DÉBITO: Claremilia Piffer CRP-08/10389, Camila Cristina Pereira CRP-08/24768, 923 

Marilene Lucof CRP-08/29526. CANCALEMENTO COM RENEGOCIAÇÃO: Fabiani de 924 

Paiva Vieira CRP-08/27517. PESSOA JURÍDICA – CADASTRO: APG Centro de 925 

Saúde Multiprofissional Ltda CRP-08/PJ-01750, Aline Cristina Araujo Vargas CRP-926 

08/PJ-01752, Juliana Colli Ruiz - Clinica Psicologica CRP-08/PJ-01753, Unesvi - União 927 

de Ensino Superior do Vale do Ivai Ltda CRP-08/PJ-01755, Hospital Regional do Litoral 928 

CRP-08/PJ-01756. REGISTRO: Freya Kottmann Imaguire Serviços de Psicologia Ltda 929 

CRP-08/PJ-01749, Daiane dos Santos Furlan & Cia Ltda CRP-08/PJ-01751, Leticia 930 

Molossi Psicologia e Consultoria Ltda CRP-08/PJ-01754. ALTERAÇÃO CADASTRAL: 931 

BRAND PSICOLOGIA S/S LTDA CRP-08/PJ-00078, CLINICA DE AVALIACAO 932 

PSICOMEDICA P&P LTDA CRP-08/PJ-00744, UAMP UNIDADE DE AVALIACAO 933 

MEDICA E PSIC CRP-08/PJ-00795, MF CLINICA DE TRANSITO LTDA CRP-08/PJ-934 

00848, MENTAL SAUDE LTDA CRP-08/PJ-01041, SERVICOS DE PSICOLOGIA 935 

CARMEM OLIVEIRA CRP-08/PJ-01119, Clinica Integrada Alta Performance Ltda CRP-936 

08/PJ-01259, ELDER LUIS DEDEMO BOARETTO - CLINCA – ME CRP-08/PJ-01267-937 

F1, D S G - Clinica Odontologica e Serviços de Saúde Ltda CRP-08/PJ-01297, 938 

CONSULTORIO J. JULIANE S/S LTDA CRP-08/PJ-01304, CLIN HABILITACAO 939 

MEDICA E PSICOLOGICA LTDA CRP-08/PJ-01336, PEDIACLINICA SERVICOS DE 940 

SAUDE LTDA CRP-08/PJ-01576, ELDER LUIS DEDEMO BOARETTO CLINICA DO 941 

TRANSITO EIRELI CRP-08/PJ-01623. CANCELAMENTO: Pamella Marina Crestani 942 

CRP-08/PJ-01561. CANCELAMENTO INDEFERIDO: CMZ Treinamentos Profissionais 943 

Ltda CRP-08/PJ-00629. ISENÇÃO: Clinica Humana Mente Ltda CRP-08/PJ-01442. 944 

Não havendo mais assuntos a tratar, a reunião Plenária é encerrada às 18h e, nada 945 

mais tendo a relatar, eu, Angelo Horst, funcionário deste CRP, lavro esta ata que vai 946 

assinada também pelas Diretoras presentes. 947 


